
 

 

不可或缺的愛（四） 

親愛的弟兄姊妹平安 

       上一次我們進一步來看愛是恆久忍耐，但是恆久忍耐還不夠，因為聖經說愛是恆久忍耐又有恩慈，所以忍耐與恩慈是無法分開的，只

是我們因為時間的關係分成兩次來說明。今天我們就要來講恩慈，什麼是恩慈？恩慈跟忍耐有什麼關係？ 

壹、什麼是恩慈 

        我們應該都記得在伊索寓言裡面有一則北風與太陽的故事。有一天北風和太陽比賽，要看誰比較有力量，這時有一個人走在路上，就

剛好成為他們比賽的對象。這個人披著一件大衣，所以北風就和太陽商量，如果誰有辦法讓這個人把他的大衣從身上脫下來，那樣他的力

量就比較大。於是北風就說，我先來。北風就拼命的吹、拼命的吹，把樹葉吹掉了，把樹枝吹斷了，把什麼都吹走了，那個人的大衣也幾

乎快要被風吹掉了，結果那個人因為風一直吹，所以冷的要命，就把大衣拉的更緊，人都快要被風吹走了，可是那個人不管怎麼樣都不肯

把大衣吹下來。看到北風沒辦法，太陽就說，換我來吧。太陽就用他的溫暖來曬那個人，一直曬一直曬，那個人受不了，就把腳下的鞋子

脫下來吊在手杖上，還是熱得受不了，後來好不容易找到一棵樹，就在樹底下自己把大衣脫下來休息了。這時太陽就笑著跟風說：「其實

要影響一個人，用溫暖比用力量來得有效。」這個故事雖然不是在說恩慈，但故事中所表達出來的東西，卻讓我們看見了恩慈。因為恩慈

的意思就是給他溫暖、給他關心、照顧他的需要，讓他自己願意改變，而不是我們強迫他改變。 

貳、從忍耐到恩慈 

        在這裡我們也要一起來思考，為什麼保羅要把忍耐跟恩慈放在一起呢？從忍耐到恩慈的過程大概有兩個部分： 

一、從約束自己到體貼對方 

        我們上次講愛是恆久忍耐，當對方所做的惡傷害到我們的時候，我們是馬上發脾氣？還是我們讓對方有空間去意識到自己的錯誤，然

後有時間做出改變？ 

        為什麼忍耐仍不夠，還要恩慈呢？我們上次有提到，忍耐是為了用慈悲來對待對方，用慈悲來對待對方是為了讓愛能夠顯明出來，而

只有愛會帶來生命的改變與更新。 

        我曾經在樂樂和忻忻的相處中觀察過一件事情，以前忻忻比較小的時候，曾經有一段時間非常不講理，哥哥在玩什麼她就要跟哥哥搶

什麼，一定要搶到手，不給她就大哭。通常一個三歲多的孩子面對妹妹的無理取鬧，不是發脾氣跟她一起哭，不然就是打她，但是在那一

次我卻看到一個超乎我想像的畫面，哥哥不但沒有因為妹妹要跟他搶東西而生氣，反而是約束自己不對妹妹發脾氣，這是忍耐，當然妹妹

一定是繼續吵鬧，我本來以為樂樂要揍妹妹了，但是他卻做了一件讓我很感動的事，他去親了妹妹一下，叫妹妹不要哭，然後把玩具給妹

妹，這個就是恩慈。 

        我們知道這兩個階段的不同嗎？簡單來說，從約束自己到關心對方，體貼對方，這就是從忍耐到恩慈。忍耐是忍受，不馬上反擊、不

馬上報復，而恩慈是體貼與照顧，是進一步的用心去款待那個讓我們受傷、讓我們痛苦的人，體貼他到底為什麼要這樣做？到底他的需要

在哪裡，然後去滿足那樣的需要，這就是恩慈。  

二、從等待省悟到溫柔挽回（從破裂到復和） 

        還記得上一次我們有一起看浪子的故事，浪子的父親在他要分家產的時候，沒有責備，沒有怒氣，而是去包容孩子的決定，即便這是

錯的，然後去面對孩子離家的事實，然後在孩子離家之後，用禱告來為他守望，用盼望一直在他要回來的路上等候，等待他的孩子醒悟過

來，這是忍耐。他給這個孩子一個空間，當這個孩子發現自己不對的時候，他決定要回家，他知道要回家是因為父親過去給他的愛，讓他

有這樣的動機和動力回家，所以忍耐與恩慈是有關係的，忍耐給對方一個空間和時間可以完成救贖，而恩慈則是用溫柔來挽回對方。 

參、恩慈在聖經中的意義 

        接下來，我們要更深入地看恩慈，恩慈在舊約與新約有著不同的意思，我們先來看舊約。 

一、舊約中的恩慈 

        在希伯來原文中，恩慈叫做 Hesed，這個字有許多的意思，良善、恩慈、慈愛都在這個字表達的範圍裡面。有一段我們很熟悉的經

文，何西阿書 6:6 說，我喜愛良善（或譯：憐恤），不喜愛祭祀；喜愛認識 神，勝於燔祭。裡面所說的良善，用的就是恩慈這個字，而

恩慈這個字有非常強的信實守約的意思。 

        簡單來說，上帝的守約就是祂的慈悲與愛疼。為什麼上帝的信實就是恩慈？我們如果有好好的去讀何西阿書我們就會知道。何西阿是

一位先知，上帝要他去娶一個妓女當妻子，而他太太在結婚之後還是一直跟其他男人有不正當的關係，甚至離開何西阿，而這就是以色列

人對上帝所做的，所以何西阿心裡面所感受的痛苦，就是上帝所感受的痛苦。接下來上帝怎麼做？上帝告訴何西阿說，你要去找她，將她

買贖回來，寬容她、忍耐她、接納她，愛她，等待她回頭，所以何西阿非常清楚上帝是怎麼樣忍耐、等候以色列人，怎麼用愛來挽回關係

的感受。 

        何西阿書 11:4 說，我用慈繩愛索牽引他們；我待他們如人放鬆牛的兩腮夾板，把糧食放在他們面前。這是恩慈的一個很好的表達，

恩慈就是在人走錯路的時候將他拉回來，不是隨便放任他去，那樣不叫恩慈，恩慈是要導正他，將他帶回來，可是怎麼帶回來？是用慈惠

的索和仁愛的帶子，溫柔的解開他們的軛、鼓勵他們、把糧草放在他們的面前，讓他們可以好好的走回正道上來。而上帝怎麼對以色列人
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表現這種恩慈？就是用祂永遠不變的信實，在他們悖逆祂的時候，仍然帶他們出埃及，脫離奴隸的生活，在他們離棄祂的時候，仍然對他

們施慈愛，興起士師一次又一次的拯救他們，在他們離開祂遠遠的時候，仍然用大能的手一次又一次的保護他們，不管以色列人如何背棄

所立的約，上帝都仍然守約，用慈悲款待他們，讓以色列人雖然一次又一次的犯罪，但卻能一次又一次地找到回轉的路，回到上帝的面

前，所以恩慈就在上帝信實的中間得到顯明。 

二、新約中的恩慈 

       在新約希臘文原文裡面，恩慈的字根叫做 Chrestos，這個字裡面就沒有信實守約的表達，這個字更多的是表達恩慈中的溫柔。而在新

約恩慈的表達裡面，有幾個重點： 

一、恩慈是減輕別人的負擔 

        主耶穌在馬太福音 11:30 說，因為我的軛是容易的，我的擔子是輕省的。這句經文我們都很熟，我們會覺得這句經文跟恩慈有什麼關

係，因為不管是華語聖經、白話字聖經，甚至是英文聖經都沒有翻譯出這個意思，但是經文中我的軛是容易的，那個容易的希臘文原文意

思就是恩慈的，所以那句經文應該要說，我的軛是恩慈的。所以恩慈就是把艱難留給自己，讓別人輕省，就是我們擔起別人的重擔。 

二、恩慈是溫柔謙遜 

        再來，為什麼主耶穌說祂的軛是恩慈？主耶穌的軛又是什麼？在前一節馬太福音 11:29 說，我心裡柔和謙卑，你們當負我的軛，學我

的樣式；這樣，你們心裡就必得享安息。 

        主耶穌說祂心裡溫柔謙遜，你們當負我的軛，學我的樣式，主的軛就是祂的樣式，主的樣式就是柔和謙卑。而主叫我們負祂的軛，不

是主把祂的軛放到我們身上，而是我們跟主一起同負一軛。不知道我們有沒有去過后豐鐵馬道、伯朗大道，或是田尾的花園公路，在那邊

我們都可以租到協力腳踏車，協力腳踏車只要有一個人比較強壯有力，另一個人只要跟著他的步伐、速度和方向一起前進，踩起來就會非

常輕鬆，而這就是為什麼主要我們負祂的軛，為了讓我們得到輕省，這個就是溫柔謙卑，因為主原本不需要為我們做這些，而我們學主的

樣式，像祂讓我們得到輕省一樣的讓別人得到輕省，即便我們不需要為他們做，但我們仍然願意去做，這個就是恩慈。 

三、恩慈是給人溫暖與甘甜 

       主耶穌在路加福音 5:39 說，沒有人喝了陳酒又想喝新的；他總說陳的好。經文裡面那個好，也是恩慈的字根。我們都知道酒越陳年越

香，放越久越好喝，因為越陳年越甘越純，嗆烈的味道沒有了，喝起來就很燒烙、很舒服，甘美香醇。恩慈就是這樣，要讓人覺得甘甜、

溫暖。意思是恩慈會讓所有人都覺得甜蜜，因為有愛在我們中間。 

肆、恩慈的榜樣 

        在聖經中，最能表現恩慈的人當然就是耶穌，耶穌對許多人都曾表現岀對他們的恩慈，如我們上次所談到的撒該。今天我們也要一起

來看耶穌在聖經裡面的恩慈。 

一、行淫的婦人 

        在約翰福音第 8 章發生這樣一件事，這也是我們都很熟的經文，有一個在行淫時被抓到的婦人，被帶到耶穌面前，然後法利賽人和文

士就跟耶穌說：「這個女人是現行犯，摩西在律法上吩咐我們把這樣的婦人用石頭打死，你說該把她怎麼樣呢？」因為耶穌一直傳講說要

愛別人，他們就故意要來試探耶穌自己會怎麼做，耶穌若是說不要打死她，那耶穌就犯了摩西的律法，他自己就要被打死；如果耶穌說要

打死她，那耶穌說要愛別人，自己就沒有做到了，他們要陷耶穌於兩難之中。耶穌沒有回答，耶穌就在地上畫字，但是法利賽人和文士就

一直逼耶穌要有一個說法，耶穌就直起身來跟他們說：「你們中間誰是沒有罪的，誰就可以先拿石頭打他。」講完了以後，耶穌就沒有再

講什麼，也沒有逼他們回答，耶穌又蹲下去畫字。我們有沒有想過耶穌到底在畫什麼字？兩千年來，許多的神學家都一直在猜測耶穌到底

畫的是什麼字，許多的學者都有不同的解釋，也讓我們有很多想像的空間，其中有一個解釋讓我印象非常深刻。 

        我們可以想像，當一個現行犯被抓到耶穌面前的時候，應該可以用一句話來描述，就是衣衫不整，就像我們常常在新聞裡面看到，徵

信社在抓猴的時候，那些小三或小王衣服常常都是來不及穿就被破門而入了。同樣的，這個行淫的婦人有可能也是衣服來不及穿就被抓來

了，而且是被抓到眾人面前，很多男人就瞪著她看，這個時候耶穌蹲下來，開始畫字，這個時候就有很多人會注意看耶穌到底在寫什麼，

所以就讓那個婦人有一點時間把她的衣服整理好，不至於受到更大的羞辱。 

        整體來說，耶穌用兩個方法來處理這個事件，一個方法是先問這些法利賽人和文士，甚至是週遭圍觀的人說，你們中間誰是沒有罪

的，誰就可以先拿石頭打她。 



主後 2022 年 8 月 28 日 主日講道資料  

主禮：李昱宏傳道師 

聖經：哥林多前書 13:4-7 

題目：不可或缺的愛（四） 

宣召：新的誡命      聖詩：184、521、400        金句：以弗所書 4:32 

 

 

 3/3 

讓他們的注意力開始從那個婦人的身上挪開。 

        接下來，耶穌用畫字這件事情，來吸引大家的焦點，而就在大家暫時的把注意力挪開的同時，這個婦人就有機會讓自己不至於赤身露

體在眾人面前，能保全她最後的尊嚴，這個就是耶穌給她的恩慈，而且對她來說是最大的恩慈。 

二、用眼淚替耶穌洗腳的女人 

        接下來，在路加福音第七章裡面記載，有一個法利賽人叫做西門，他邀請耶穌去他家吃飯，耶穌也願意去，但是在接待耶穌的時候，

他並沒有真的表示對耶穌的歡迎或敬重，因為他卻忽略了一些重要的事。因為當時猶太人在接待客人的時候，會做三件事情，1.給水洗

腳，2.親嘴，3.用油抹頭，雖然這三件事不一定是當時主人招待客人所必須做的事，但主人如果對客人做這些事，就表示對客人特別敬

重。因此西門口中雖然尊稱耶穌是夫子，其實心中並不這樣認為，因此沒有特別敬重或歡迎的表示。 

        結果吃飯的時候，有一個犯罪的女人進來，就在耶穌的腳前哭，用她的眼淚洗耶穌的腳，然後用她的頭髮去擦耶穌的腳，然後用香膏

抹耶穌，結果引起這個主人西門的不高興，所以他的心裡想說，這人若是先知，必知道摸他的是誰，是個怎樣的女人；乃是個罪人。 

        但是耶穌知道他的心思，就回答說，你看見這女人嗎？我進了你的家，你沒有給我水洗腳；但這女人用眼淚溼了我的腳，用頭髮擦

乾。你沒有與我親嘴；但這女人從我進來的時候就不住地用嘴親我的腳。你沒有用油抹我的頭；但這女人用香膏抹我的腳。 

        因為這個婦人的罪被赦免的很多，所以她的心裡面充滿了對耶穌的愛，以致於她有這樣的表現，而法利賽人西門認為他沒有什麼罪需

要被赦免，所以他就不會有對耶穌的愛，因此他的行為就沒有愛的表現。 

        最後耶穌就對那個女人說，你的罪赦免了。親愛的弟兄姐妹，在這樣的對話裡面，我們有沒有看見恩慈？耶穌接受這個女人對她的

愛，這是耶穌對這個女人最大的恩慈。為什麼？ 

        回到我們之前所說的，恩慈是溫柔謙遜，因為溫柔與謙遜是有前提的，若按著希臘文原文對這個女人的描述，她很有可能是一個妓

女，而且在當時的習慣中，宴席中沒有受邀請的人也可以進去乞求一些禮物，所以一般乞丐常常這樣做，而這女人就是按著這習俗把自己

等同於乞丐進到此宴席中。當這個地位低下，生活在罪中的女人，將她的愛與感謝獻在聖潔尊貴的耶穌腳前的時候，耶穌卻是用憐憫、寬

容與仁愛來接納這個女人，這就是耶穌的慈悲，在溫柔謙遜中顯出上帝的愛。 

        親愛的弟兄姐妹，盼望我們都可以從耶穌的身上學到恩慈的功課。我們在生活當中，一定也常常會碰到這些可能是一個被排斥的人、

可能是一個做錯事情的人、也可能是一個有問題的人，甚至可能是讓我們受到傷害的人，特別是當我們面對讓我們受到傷害的人的時候，

我們總是會想著離他越遠越好，不要再跟他有什麼交集，因為這樣的想法，所以當對方要表現出對我們的善意的時候，我們就會去針對他

的錯誤與不對，讓我們的關係無法修復。但是主耶穌讓我們看見，我們要放下這樣的想法與做法，用溫柔與謙遜去接受對方對我們的善

意，因為這是對他的鼓勵與恩慈。 

        親愛的弟兄姐妹，我們的主接受罪人的膏抹，如同他在約旦河邊接受約翰的洗禮一樣。我們的主沒有因著自己的聖潔與尊貴而自以為

義，更沒有與任何人劃清界線，而是願意去接受這些受到排斥的人、做錯事情的人、讓人受傷的人，耶穌都願意照顧到他們的自尊心、願

意照顧到他們的需要、願意伸出恩典的手讓他們能重新站起來，這個就是恩慈，也是我們所需要展現的愛。 

        親愛的弟兄姐妹，要將恩慈做在別人的身上並不容易，往往是痛苦的，因為用慈悲款待人，是用捨棄我們自己來成就的，如同十字架

的救恩，是上帝給人最大的恩慈，但這是用耶穌基督的死來成的。然而在那最痛苦的時刻，卻也是主耶穌最滿足和喜樂的時候，因為主看

見了恩典的功效，所以親愛的弟兄姊妹，恩慈的行動會帶給我們真正的喜樂與滿足。願我們都用慈悲相款待，也款待人，用憐憫相赦免，

也赦免人，讓仁愛在我們中間得到報揚。最後用以賽亞書 42:3 與大家一同勉勵，壓傷的蘆葦，他不折斷；將殘的燈火，他不吹滅。他憑真

實將公理傳開。       


